
 

 

Réflexion sur la Parachah : Berechit 48,8 

« Israël vit les enfants de Yossef et il dit » 

leur double récompense dans le monde à venir. 
Précisément le ‘double’, car ils mériteront une 
récompense doublée grâce à leur Torah. Elle est une 
Torah de bonté. Ainsi, ils méritent de réveiller Israël de 
son sommeil, et à les ramener vers le bien. C’est pourquoi 
assurément il leur revient une double récompense. Ils 
recevront leur part et une part venant de chacun d’Israël 
qui sera revenu grâce à eux vers Hachem, béni soit-Il. 

Et c’est la quatrième voix qui dit (Berechit 49,18) « c’est 
en Ton Secours que j’espère, Hachem ». Ce qui se 
rapporte également à ce qui précède. Car ce verset 
concerne l’ensemble d’Israël. Et plus particulièrement 
lorsqu’ils se trouvent en exil, une notion relative au 
sommeil. Malgré tout, ils doivent toujours espérer dans la 
Délivrance de Hachem, béni soit-Il. Il est mentionné 
dans les Midrashim que notre Père Yaakov a vu qu’à 
cause des agissements de Shimon la Délivrance ne sera 
pas complète. Il a dit (Berechit Rabah 99,11) ‘j’ai espéré Ta 
Délivrance, Hachem’. Car malgré tout il espère que la 
Délivrance va intervenir. Et malgré tout, il importe de 
‘réveiller’ sans cesse le bien se trouvant dans Israël. Pour 
qu’ils reviennent tous vers Hachem, béni soit-Il,. C’est la 
raison pour laquelle nous disons ce verset avant de nous 
endormir, dans la récitation du Chema sur le lit. Pour ne 
pas tomber totalement dans le sommeil, que nous en 
soyons protégés. Nous espérons seulement pouvoir nous 
réveiller de notre sommeil grâce aux Délivrances de 
Hachem, béni soit-Il. De là toutes nos espérances, malgré 
tout ce qui se passe et que nous sommes comme nous 
sommes ! 

Et c’est la cinquième et sixième voix qui 
mentionnent explicitement le réveil du sommeil, comme il 

est écrit (Michlei 6,9) « jusqu’à quand 
paresseux seras-tu couché ? Quand 
te relèveras-tu de ton sommeil ? » 
Et (ibid. 20,13) « n’aime pas le 
sommeil, de peur que tu tombes 
dans la pauvreté ; ouvre les yeux, 
rassasie-toi de pain ». ‘Ouvre tes 
yeux’, c’est-à-dire, prendre 
conscience qu’il se trouve en toi 
beaucoup d’aspects positifs. Et 

grâce à eux, chacun peut se réveiller de son sommeil et se 
rassasier du ‘pain’ de la Torah. 

Et c’est la septième voix, comme il est écrit (Psaume 

119,126) « le temps est venu d’agir pour Hachem : on a violé 
Ta Loi ». Rachi nous explique que cela est mentionné par 
rapport aux Baalei Techouvah / aux repentants. David a 
demandé à Hachem, béni soit-Il, de lui montrer ce que 
doivent faire ceux qui ont transgressé Ta Torah. C’est-à-
dire que David, dans cette dimension du Mashiah, a donné 
son Nefesh pour chacun d’Israël, pour tous ceux qui 
étaient encore éloignés de Hachem, béni soit-Il. Pour 
qu’ils trouvent en eux du bien, pour qu’ils se réveillent de 
leur sommeil, en utilisant tout ce que permet le chant. 

C’est tout le sens du chant du coq au milieu de la 
nuit. C’est-à-dire, monter les cils qui recouvrent ses yeux, 

Ce sont toutes les prières prononcées par David, 
pour que les Portes s’ouvrent devant l’Arche, durant les 
jours de Shlomoh. Comme nos Sages ZL l’ont dit et 
comme Rachi nous l’explique (Moed Katan 9.). Parce que 
(Chroniques II 6,42) « souviens-Toi des grâces promises à David, 
Ton Serviteur ». Parce que l’essentiel de la Présence dans 
le Sanctuaire était lié à l’introduction de l’Arche à son 
emplacement. Parce qu’ils prétendaient qu’Israël n’était 
pas digne de faire entrer l’Arche à son emplacement, là où 
réside la Présence. Parce qu’ils ont vu qu’à l’avenir ils 
allaient fauter. À tel point que le Sanctuaire sera détruit. 
Et malgré toutes les prières et tous ses cantiques 
prononcés par Shlomoh, il ne fut pas exaucé. Jusqu’à ce 
qu’il mentionne David. Il a dit (Chroniques II 6,42) « souviens-toi 
des grâces promises à David, Ton Serviteur ». Parce que 
tous les efforts consentis par les grands Justes, ils sont 
destinés à toujours trouver des mérites pour Israël. C’est 
cette voie des mélodies, de ‘Azamrah’. C’est toute la 
dimension du ‘service’ du roi David. Car il correspond au 
Mashiah. Il mettra fin aux réparations, et il ramènera tout 
Israël vers Hachem, béni soit-Il, grâce à cela. 

David personnalise (Shmuel II 23,1) « le doux chantre 
d’Israël ». Et tous les chants agréables et toutes les 
chansons amènent à de bonnes clarifications. Cette notion 
de (Psaume 104,33) « je ferai retentir mon chant tant que 
j’existerai », précisément ‘Azamrah’. C’est pourquoi 
Shlomoh a dû mentionner David, cette dimension du 
Mashiah, celui qui à la fin des fins amènera les 
réparations, grâce à tous les points positifs qu’il aura 
trouvés dans Israël. À la fin des jours de l’exil, lorsque 
nous reviendrons et nous reconstruirons le Sanctuaire. 
Alors l’Arche sera remise à son emplacement. Ainsi les 
Portes se sont ouvertes. Et ils purent pénétrer à l’intérieur 
et remettre l’Arche à sa place, 
grâce aux prières de David. Il 
avait prié à l’avance pour cela 
(ibid. 24,7 et 9) « portes, soulevez-
vous ». Car David avait déjà 
dévoilé (ibid. 8) « Hachem est 
puissant et fort », Il est (ibid. 19) 
« le Roi de la Gloire, Selah, pour 
l’éternité ». Il achèvera et Il 
conclura. Car Sa Gloire grandira 
pour toujours. Grâce aux Justes qui parviennent en 
permanence à réveiller le bien dans Israël. Et ils 
amplifient Sa Gloire et Son Honneur, béni soit-Il. 

Et c’est la troisième voix qui dit (Midrach Rabah Kohelet 1) 
‘élevez des Justes, etc.’. Pour réveiller également les 
Justes, pour qu’ils s’investissent dans la Torah. Bien qu’ils 
étaient déjà debout d’eux-mêmes. Malgré tout, parfois se 
renforce aussi contre eux cette notion de ‘sommeil’, à 
cause des fautes d’Israël. Quand ils ne savent pas 
comment invoquer pour eux des mérites. Ils se trouvent 
alors dans un état de veille, une notion relative à la 
disparition de l’esprit. C’est pourquoi ils doivent 
également être réveillés pour qu’ils s’engagent dans 
l’étude de la Torah. Jusqu’à ce qu’ils sachent 
constamment, avec la grande force émanant de la Torah, 
comment découvrir des mérites pour tout Israël. C’est 
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c’est-à-dire ce qui est caché ici-bas. Pour pouvoir regarder 
vers le haut, et ne pas dir iger  son regard vers en-bas. 
Comme les Justes qui progressent sur ces chemins, pour 
observer le bien se trouvant parmi Israël, pour les réveiller 
de leur sommeil. Pour que leurs yeux regardent toujours 
vers les hauteurs. C’est-à-dire vers le bien qui existe dans 
Israël. C’est le monde supérieur qui est observé, en ne 
voulant pas regarder vers le bas. C’est-à-dire le mal en 
eux. Parce que la dimension de hauteur, elle correspond au 
bien. Alors que le bas correspond au mal. Selon 
l’expression que ‘l’esprit de l’homme aspire vers le haut, 
alors que celui de l’animal descend vers le bas’. Et c’est 
pourquoi le coq chante au milieu de la nuit. Pour ouvrir 
les yeux des Justes, ceux qui se réveillent de leur sommeil 
et qui regardent toujours vers les hauteurs, vers le bien. 
Alors que le bas correspond au mal, celui qu’ils ne veulent 
surtout pas voir. Comme s’ils recouvraient leurs yeux avec 
leurs cils. Tout cela correspond à l’édification du 
Sanctuaire. À propos duquel il est dit qu’il s’élève grâce à 
tous les bons aspects qui existent dans Israël. Grâce au 
réveil du sommeil. À ce propos il est dit (Cant. 1,5) « je suis 
noircie et pourtant gracieuse, je suis bâtie comme les 
tentes de Kedar ». 

C’est toute l’occupation des Justes. Ils sont 
affairés pour parvenir à édifier le Sanctuaire. Ce saint 
cheminement se rapporte à chanter. Pour toujours 
découvrir le bien se trouvant dans Israël. C’est cela la 
construction du Sanctuaire. 
C’est la raison pour laquelle ils 
ne dirigent pas du tout leurs 
regards vers le mal, mais 
seulement vers le bien, et 
toujours vers en-haut. 

Il existe cette notion de 
‘Koutra / fumée’, elle est relative 
aux transgressions. C’est la 
fumée qui monte dans le nez. C’est-à-dire lorsqu’on laisse 
monter la fumée émanant des transgressions, que nous en 
soyons protégés. Ce qui provoque la disparition de la 
Surveillance, que nous en soyons protégés. C’est pourquoi 
il convient d’engager toutes ses forces pour  marcher 
sur le chemin tracé par Hachem, béni soit-Il. En regardant 
uniquement vers le bien, sans absolument voir le mal. 
Pour inclure Israël du côté du mérite de façon permanente. 
Jusqu’à ce que tous reviennent vers Hachem, béni soit-Il. 
C’est ainsi que la Délivrance interviendra, que ce soit 
rapidement de nos jours, et que le Sanctuaire soit 
reconstruit à son emplacement, Amen. 

C’est pourquoi ce verset (Cant. 1,17) « les poutres de 
nos maisons sont de cèdre, etc. » se rapporte au 
Sanctuaire. Il est mentionné là-bas combien Hachem, béni 
soit-Il, embellit constamment Israël. Il regarde 
uniquement vers le bien en eux. Comme il est écrit (Cant. 1,5 

ment.) « je suis noircie et pourtant gracieuse, etc. ». Et (ibid. 10) 
« tes joues sont belles dans les colliers de perles, etc. », 
(ibid. 13) « mon bien-aimé est pour moi un sachet de myrrhe, 
etc. », (ibid. 14) « mon bien-aimé est pour moi une grappe de 
cyprès, etc. », (ibid. 15) « vois, tu es belle, tu es belle, ma 
bien-aimée, etc. ». Rachi nous explique que tout se 

rapporte à la manière dont Hachem, béni soit-Il, nous 
renforce et nous chérit chaque fois, même après que nous 
avons fauté. Il leur a dit de prendre ces parfums, un 
bouquet de myrrhes, une grappe de raisins, etc. Et Il 
conclut (ment.) « vois, tu es belle », tout cela est à toi. Car 
c’est selon Ta Miséricorde que Tu nous trouves du mérite. 
Et (Cant. 1,17 ment.) « les poutres de nos maisons sont de cèdre, 
etc. » en relation avec le Sanctuaire. Le fait d’observer 
seulement le bien, cela correspond à la construction du 
Sanctuaire. Tout ce principe de (Psaume 104,33 ment.) « je ferai 
retentir mon chant tant que j’existerai ». 

Également l’expression ‘Timra / dattier’ fait 
allusion au Juste. Selon (ibid. 92,13) « le Juste fleurit comme 
le palmier / KaTamar ». Parce qu’il transforme / Tmourah 
et il change tout en fonction du bien. Car il modifie toutes 
les accusations pour en faire des mérites. Selon (Yiov 33,23) 
« s’il y a près de lui un ange médiateur, un sur mille ». Il 
devient l’avocat pour  un millier  d’autres. Précisément 
au milieu de mille accusations, il plaide en faveur du bien. 
Car d’autant plus les accusations se multiplient, il 
découvre encore plus de points positifs. Parce que tous ces 
accusations contre la personne, ce sont elles-mêmes qui 
l’ont incité à fauter. Et comme nos Sages ZL l’ont dit : 
c’est le Satan lui-même ! Il est l’accusateur, il est le 
tentateur, etc. 

Et c’est pourquoi, lorsque les accusations se 
multiplient beaucoup contre la 
personne, que nous en soyons 
protégés, alors se lève l’ange-
avocat, et il transforme tout en 
mérite. Car il prétend qu’étant 
donné qu’il y a tellement 
d’accusations, alors il y a dû avoir 
beaucoup d’accusateurs. C’est-à-
dire que ce sont ces accusateurs eux
-mêmes qui l’ont incité à agir, en 

provoquant et en excitant de mauvais instincts. Ce sont 
donc ces accusateurs eux-mêmes qui provoquent le mal. 
Alors, au contraire, c’est plutôt un exploit comment une 
telle personne parvient malgré tout à se renforcer, et à se 
ressaisir en s’attachant malgré tout à quelques bons et 
positifs aspects, découlant de quelques commandements 
qu’il accomplit. 

C’est la dimension d’être un avocat s’opposant à 
mille accusateurs. Il plaide en sa faveur. Car il se trouve 
tellement d’accusateurs contre cette personne. Ils étaient 
tous ‘ses séducteurs’. Alors ce n’était pas à ce point 
surprenant qu’elle ait péché. Au contraire, il s’agit d’un 
exceptionnel miracle qu’elle ait réussi à se renforcer, et 
qu’elle ait pu accomplir quelques bonnes actions dans ce 
monde. Du fait que de telles imposantes forces s’étaient 
dressées contre elle. C’est pourquoi le Juste qui progresse 
selon ce cheminement, il est appelé ‘Tamar / palmier’. 
Cette notion de (Psaume 92,13 ment.) « le Juste fleurit comme le 
palmier ». Car il parvient à changer et à transformer les 
accusations en mér ite. C’est la dimension du (Rachi Shabat 

77,2) ‘cri du coq’. Car grâce à son chant, il réveille des 
torpeurs du sommeil. Et ainsi, il finit par trouver du mérite 
pour tous. 

Pour s’inscrire : kupathrabbi@gmail.com et pour vos commentaires.  


